

### SUSCRIPCIONES

Pago anticipado

Alcoy: un mes 1'50, 2'50 Trimestre 5'—Fuera 5'25 id.—Extranjero 15 id.—Ultramar 8 id.—Recibe anuncios y reclamos, la administracion.

Números sueltos 10 céntimos.

### REDACCION

Calle del Mercado, 11 y 13

AÑO VI

### A los fabricantes.

Importación de Máquinas para lavar la lana para secarla y carbonizar las materias vegetales. Surtidos del mejor sistema conocido hasta el día. Máquinas de hilar, fijas ó continuas. Telares mecánicos de todos sistemas. Máquinas de estricar y secar las piezas. Prensas continuas y todas las demás máquinas que se emplean en la fabricacion lanera, las cuales se proporcionan montadas y arregladas en estado de funcionar. Diríjase á A. Magriña y Galubar, calle de Lepanto, frente al Cuartel, (antigua fábrica de fosforos de Juan Pastor). Alcoy, representante don Francisco Vieta de Barcelona.

### La mujer de su casa

por

D. CONCEPCION ARENAL.

Libro inimitable para las señoras y señoritas. Se vende en esta Administracion. Precio cinco reales.

ALCOY 25 Agosto 1883

### La prensa regional.

Galvanismo puro. Asi se titula uno de los tres fondos que se leen en nuestro colega La Libertad.

La tranquilidad que se disfruta en la Peninsula no justifica las medidas coercitivas de este Gobierno que se califica de constitucional.

Los médicos de la política, segun el colega, han desahuciado á la situacion y el procedimiento empleado, y tienen todavía suspenso las garantías, constituye un error en que el Sr. Sagasta incurra y con el que solo ha de conseguir alargar por algunos dias la vida del enfermo, que por fin sucumbirá.

Los dos artículos que siguen al extractado referen á reformas locales.

Nuestro colega El Graduado confirma la afirmacion de que el Sr. Terol ha muerto como jefe del fusionismo de la provincia, que tenia hace tiempo hecha El Eco. Hoy representa los intereses de dicho partido una trinidad compuesta de los señores Orts, Barrera y el mismo Sr. Terol.

El programa que ha prestado para tal arreglo, segun el colega posibilista, es el siguiente:

El Sr. Gobernador de la provincia, consiguen lo que se propone, se aparta resueltamente del lado de este trivirato, y queda en completa libertad de accion para salvar en todos los casos la política del Gobierno, con la cual da una muestra de sentido político.

El órgano del partido, bajo la base de su propietario y gerente, el Sr. Celdrán, recibirá las inspiraciones de los tres señores nombrados, que no harán otra cosa que inspirarse en lo que el Comité resuelva en los momentos decisivos y políticos para esta provincia.

Aceptar como buenos todos los antiguos comités constitucionales, rechazando por inmorales los organizados en la Marina á la sombra de los señores Laussat y Bushell. Algo de esto debe ser cierto, por cuanto ayer publica El Constitucionista varios Comités verdaderamente constitucionales, representados por un núcleo de fuerzas superiores en cantidad y calidad á los del Sr. Laussat.

El diario que da estas noticias, renuncia á entrar en otros detalles, y espera juzgar la política que en la provincia desarrolle el nuevo trivirato.

El Eco publica un largo artículo con el título de «Alardes de patriotismo» y en el que se hacen alardes de conocer á fondo la política internacional. En el citado escrito se cita á un periódico alemán, que suponemos no habrá leído el colega conservador, y á otros periódicos de la Peninsula.

El Eco puede romperse los cascos estudiando la política exterior, sin decir de donde saca sus deducciones, pero crea que no va á acreditarse ni aun de diplomático de campanario, á lo que parece aspirar con sus estudios. Cuando el diario conservador no contaba con una redaccion de críticos, tenia al menos la franqueza de tomar los estudios de alta política internacional de diarios de Madrid y de iras de donde provenian; hoy se les apropia, cuando mas variando la ortografía y dándole un tono de bien enterado y profundo conocedor de lo que piensan y se proponen los políticos europeos.

La modestia sienta siempre bien.

No hemos recibido dos periódicos: El Constitucional y La Union.

### Sucesos sangrientos

Con fecha dos de Julio comunican desde Joló las siguientes noticias:

«Tranquila, al parecer, estaba esta isla y signo alguno parecia contradecir esta apariencia hasta pocos dias hace; pero poco despues de haber fundado el Francisco Reyes, el aquí conocido y significativo grito de ¡moro, moro! puso en alarma á todo el mundo. Tras moros juramentados se habian introducido con armas dentro de la plaza, y entraron aparentando querer comprar algunos géneros en casa del chino Ramon Blasco, y al volverse el dependiente para tomar de los mostradores los géneros pedidos, sacaron sus bolos ó crines, armas terriblemente cortantes, que ellos usan, y dirigiéndose á la puerta en donde como de costumbre se hallan sentados varios oficiales de la guarnicion, el capellan del regimiento número 3, y el médico del regimiento número 6, empezaron á acuchillarles sin darles tiempo para prevenirse á la defensa.

Dejaron muerto del primer tajo al teniente Bordax, de la compania disciplinaria, hirieron mortalmente al teniente Manrique, de la misma que murió á las pocas horas e hirieron gravemente al médico Sr. Dominguez del número 6, que hoy se encuentra fuera de peligro y en vias de curacion. Hirieron además a un cabo y dos soldados de la vigilancia, á uno de estos tan gravemente que murió el mismo dia. Los otros siguen bien y curándose.

Al médico le asestaron un crizaso en la cabeza y viéndose perdido, se abalanzó al moro que le hiriera, con el cual luchó cuerpo a cuerpo largo tiempo, y recibiendo dos ó tres heridas mas en la lucha que duró hasta la llegada del alferz, don Joaquín Gonzalez, que por allí pasaba casualmente, el cual se echó sobre el juramentado y le desgarró con gran arrojo.

El moro, al verse desarmado, se dio á la fuga, cayendo muerto á los pocos pasos.

Al dia siguiente del suceso, enterramos á las víctimas de este atentado, con asistencia del gobernador y oficialidad de la plaza y de los buques de guerra fondeados en esta rada.

La viuda del primer oficial agredido, señor Bordax, que se hallaba en esta plaza, apenas tuvo noticia del ataque, corrió al sitio de la ocurrencia, distante muy poco de su casa, y al ver á su malogrado esposo, se echó encima del cadáver bañándose, presa del mas profundo dolor, en la sangre que de sus recientes heridas brotaba. De allí retiramos accidentada á la infeliz viuda.

La esposa del otro oficial herido se halla en la Peninsula.

Como supondrán ustedes, grande es lo indignacion, y el caso merece escarmiento.

Los dos tenientes y los oficiales y el doctor eran casados y tienen aqui sus señoras; excuso decir el estado de estas desgraciadas; á fin de aliviarlo en lo posible, se ha habierto una suscripcion.

Hoy han salido cinco soldados del número 3, á cortar leña, y han muerto dos á manos de juramentados, habiendo asegurado los otros que hay muchos mas moros.

El cañonero Mindanao, que ha salido ya dos veces para Maibung durante estas ocurrencias, parece ha traído noticias muy alarmantes.

Todo esto es el resultado de nuestra errónea política en esta gente.

El datto Bayah Muda, hermano ó hermanastro del sultan, ha venido con su acompañamiento. Nunca desde nuestra ocupacion creo haya estado aqui.

Tres buques de guerra ingleses han visitado Maibung, residencia del sultan, en este mes y de dos de ellos solo hemos tenido noticia hoy.

El último, que fué el crucero de primera Champion, estuvo aqui antes y saludó á la plaza e hizo honores al Sr. Gobernador, despidiéndole al salir del buque con 17 cañonazos.

Todos, salud y honor, fueron devueltos tiro por tiro á siguiente dia.

La situacion ó estado de la isla hoy la consi-

dero gravissima; tal vez por que nunca...

40 juramentados preparados por el mismo sultan para enviarlos á la plaza, y que al mismo tiempo 500 moros atacarán la nueva rancheria en esta proximidad y llamada Matandi.

Probablemente irá por este correo un cautivo hijo de Bobol, provincia de Cotabato que es el que ha revelado este plan y una porcion de cosas mas.

Dicese han desembarcado armas de fuego, y que el datto Rajah Muda, hermano del sultan que ayer estuvo en la plaza con sus acompañamiento, está tambien en complot. Además, tambien parece están los dattos de Sook y Jalapao.

Parte del regimiento número 6 se embarcó para Zamboanga dos ó tres dias antes de los sucesos referidos.

### Expres de Paris.

(De nuestro servicio particular.)

Paris 22 Agosto 1883.

La temporada avanza; pero la gente no regresa todavía de sus residencias veraniegas y Paris continua con ese aspecto especial que le hace parecer una poblacion completamente distinta de lo que es en realidad, es decir, de lo que es en invierno.

Yo no sé si esa diferencia redunde en provecho ó en perjuicio de la capital del mundo civilizado, como le llaman sus hijos, y sobre lo cual habria mucho que decir.

A mi siempre que les oigo se me ocurre el dicho aquel tan popular en nuestras provincias del mediodia: «¿Quien alaba á la novia?»

Ellos que en esta época del año este pueblo tiene sus encantos por lo mismo que como no hay esas muchedumbres que de continuo lo invaden todo en invierno, la poblacion está mas á disposición, por decirlo así del hombre de gusto y del que acude á visitarla aprovechando sus vacaciones.

La gente puede ir y venir cómodamente por todas partes. Los cocheros que no se ven tanto solicitados como en invierno, están casi amables y casi corteses. Los bulevares tienen un aspecto agradable y animado; sus grandes embujones y apuros para atravesarlos y cierto color broceado empieza á cubrir las hojas de los árboles en los Campos Eliseos, donde algunas músicas discorran desde cerca; pero casi armoniosas á cierta distancia, llegan á oídos del paseante.

Y hasta cierta libertad que se introduce en las costumbres de este pueblo, contribuye al bienestar de los que se quedan. Hay mas libertad, mas sans-fuon. Se puede ir modestamente de sombrero hongo á todas partes y hasta puede uno pasar por esas calles de Dios con un quitasol en la mano como si se estuviera en el campo y sin el peligro de que corran los chiquillos detrás mirando al que lo lleva como una cosa rara.

En una palabra, que el que no se consuela es por que no quiere como dicen por esa tierra que le da haber tenido que quedarse aqui este verano.

Porque despues de todo, no hay cosa en la existencia que no encuentre su compensacion y satisfacemos de los grandes acontecimientos artísticos, científicos y literarios que caracterizan la animada vida de este pueblo, si los teatros cerrados, las publicaciones interesantes en suspenso, la gente de vida alegre tomando baños lejos de aqui, no dan asuntos al cronista para hilvanar una correspondencia semanal que pueda tener algun interés para sus lectores, señor director, y que haga por lo entretenido de fondo que se perdona lo desaliado de la forma, en cambio se disfruta de una porcion de ventajas nacidas de ese mismo parentesis á la vida agitada que aqui se hace y se acopian fuerzas y se hacen economias de trabajo para luego en Octubre volver á la carga mas al rojo de la tarea que se ha impuesto.

Creo que por hoy con decir que se sigue hablando de los estrenos con que comenzará en los principales teatros de Paris la proxima temporada que en la Comedia Francesa se preparan la *Matinée du Contrat* de Desvalieret que se desenterrará *Bertraud et Raton* de Scribo, y que está en ensayo otra obra nueva de Alberto Deprít y añadir que ni en el campo de los tribunales se encuentra con algun proceso célebre, asunto para estas

cartas, le habré dicho todo lo que ha ocurrido esta semana. Es decir que no pasa nada.

Pero no, que el otro dia se reunió la comision de los batallones escolares, esa institucion nueva en Francia, tan propia de los pueblos que aspiran á ser verdaderamente grandes; porque aficiona al ciudadano desde su edad mas tierna á la idea de defender como soldado á su patria y acaba en plazo mas ó menos largo con ese mal de muchos pueblos europeos que se llama militarismo. En esa reunion á la que asistieron algunos oficiales del ministerio de la Guerra quedó acordada la adquisicion por el municipio de uniformes y armanientos para todos los estudiantes parisienses que forman estos batallones jóvenes.

Además se adoptaron algunas medidas encaminadas á la mejor organizacion de esa milicia.

Para terminar daré cuenta á la ligera de un experimento aerostático muy interesante que se acaba de hacer con un aparato nuevo de produccion rápida de hidrógeno para hinchar globos: Los hermanos Tissandier subieron el otro dia en un globo lleno de aire por ese procedimiento y el éxito de la experiencia fué muy satisfactorio.

El gas que se obtiene por ese sistema es tan puro que alcanza una fuerza ascensional extraordinaria. Si estará proxima la solucion de todos los problemas que se relacionan con la navegacion aérea?

A. Z

### Procedimiento para copiar dibujos en negro sobre fondo blanco, por M. Joltrain.

Un procedimiento que permite reproducir los dibujos, planos, etc., entrazados en negro sobre fondo blanco, ha sido imaginado por el Sr. Joltrain, quien le ha dado el nombre de Gomo Ferrico.

La solucion sensibilizadora está compuesta de la manera siguiente: Gomo 25 gramos. Cloruro de Sodio 3 gramos. Percloruro de hierro á 45° Beaumé, 10 centímetros cúbicos. Sulfato de peróxido de hierro 5 gramos. Acido Tartrico 4 gramos. Agua cantidad suficiente para hacer en total un volumen de 100 centímetros cúbicos.

El dibujo que se quiere copiar se pone en la prensa contra el cristal en una prensa de cristal, se pone encima una hoja de papel sensibilizado con la solucion arriba indicada y se cierra la prensa. Basta con una exposicion de algunos segundos al sol, ó si el tiempo está nublado se necesitan algunos minutos. La prueba se desarrolla y pues con una solucion de Prusiato de Potasa rojo ó amarillo; los puntos que habian sido protegidos de la luz por el trazado del dibujo toman un color verde; mientras que lo demás no muda de color. Se lava entonces con agua para quitar el prusiat y parar la accion, y despues se lava la prueba ó copia con agua un poco acidulada con acido acético ó sulfúrico ó hidrociorídrico con el fin de quitar las sustancias que pudieran alterar la blancura de papel, y por fin se lava bien con agua pura y se seca.

Revista Electrica.

El Bulletin de la Société vendoise des Ingenieurs et des Architectes, da el detalle de la instalacion del alumbrado eléctrico en el nuevo Hospital de Lausanne.

La electricidad es producida por dos máquinas dinamo-eléctricas Edison, accionadas por dos turbinas de 20 caballos, de transmision directa á engravacion, á fin de evitar las interrupciones que resultan generalmente del empleo de las correas.

Estas máquinas dan 900 vueltas por minuto, siendo la intensidad de la corriente de cada una de ellas de 60 amperes; la fuerza electro-motriz de 100 volts y la resistencia total del circuito de 1'66 ohm.

Cuatro gruesos cables de cobre, recubierto de plomo, de un diámetro de 0m02 por 400 metros de longitud, conducen la electricidad al Hospital; su reparticion interior se hace por medio de cables de cobre de seccion menor, llevados por aisladores de porcelana y pequeños alambres recubiertos de gutapercha y algodón, los ponen en comunicacion con las lámparas incandescentes de una intensidad de 4, 8, 16 ó 32 bujías, segun los locales á alumbrar: el número de lámparas existentes es de 230.



En esta instalacion era preciso que el Hospital estuviera alumbrado toda la noche por un cierto número de lámparas...

Una buena disposicion de este alumbrado consiste en disponer alternadas las lámparas que circulan respectivamente la electricidad de cada una de las dinamos...

Por último, para mayor seguridad, hay convenientemente en reserva y pudiendo funcionar á la primera señal, una tercera turbina y una tercera dinamo.

Esta instalacion es la más importante establecida hoy en Suiza, siéndolo todavía más por sus disposiciones prácticas.

Inútil que señalemos las inmensas ventajas de esta clase de alumbrado para los Hospitales, en sustitucion de los otros medios hoy día empleados. Si la electricidad es un progreso importante cuando se emplea en teatros, cafés y edificios en que se reúnen mucha gente...

Terminemos por hoy nuestra revista dando conocimiento de la Asociacion que acaba de fundarse recientemente en París bajo el título de La Sociedad de los Electricistas.

Esta sociedad tendrá por objeto informar sobre los progresos de la electricidad en todos los países, ilustrando las cuestiones eléctricas por medio de la discusion y del trabajo en comun...

Los nombres que figuran al frente de esta sociedad, son la mejor garantía para su buen éxito. En efecto, al lado del astrónomo M. Loevy, subdirector del Observatorio...

Asociaciones análogas establecidas para el estudio de otros ramos del saber humano, han dado y están dando magníficos resultados, cual los dará seguramente la Sociedad que hoy tenemos el gusto de dar á conocer á nuestros lectores.

Mercado de vinos.

Carta de Francia.

Cette 22 Agosto 1883.

Muy Sr. Mio: Por virtud de sus nuevas recomendaciones, reanudando mis ha largo tiempo interrumpidas correspondencias, en las que procurare como antes, inspirarme en el estado de este mercado...

de otras naciones llevar á ellas el cambio radical hace mas de una década operado entre nosotros y ya consolidado, como lo demuestran las últimas elecciones de consejeros provinciales...

De negocios poco puedo decir hoy: la gaceta anda preocupada con el resultado de la próxima cosecha, y no se habla de otra cosa.

Por lo que á este país respecta, las irregularidades de la estacion son poco favorables á la vegetacion vitícola, que en nuestras regiones del Centro y sobretudo del Este necesitan de mucho calor.

En la Borgoña, en la Champagne, en todo el Este, propiamente dicho, las lluvias frecuentes que refrescan en gran manera la temperatura, no pueden causar beneficio alguno á los viñedos.

Hemos llegado al último tercio del mes de Agosto, sin haber disfrutado una serie siquiera de ocho días de calor consecutivo; siempre la temperatura se ha visto interrumpida por borrascas frecuentes...

En las regiones del Mediodía, las lamentaciones son en sentido contrario de las del Centro, siendo por sobra de humedad por lo que las plantas se pierden.

En el Bordelais el buen tiempo de los últimos días de la semana anterior ha favorecido mucho á la viña, ha que óllanato de alegría á aquellos cosecheros. Los viñedos no están enfermós y el aspecto que ofrecen es hermoso...

Aparte de esto las transacciones en todas las comarcas vitícolas son escasas, solo en el mercado de esta plaza se han realizado los últimos días algunas ventas de bastante importancia de vinos de España é Italia.

En nuestra provincia de Argel, ha comenzado la vendimia, habiendo llegado ya á este puerto una remesa de vinos nuevos á la consignacion de Mr. Emilio Molinier.

Hasta la próxima, se repite suyo afmo, J. C. M.

Noticias é intereses

locales y regionales.

El movimiento de poblacion ocurrido en los dos pueblos de la provincia de mas de 2,000 almas, ó sean Alicante y Alcoy, durante la tercera semana del presente mes, arroja un total de 52 nacimientos y 57 defunciones...

Las defunciones han sido 33 en Alicante, y 24 en Alcoy. Los nacimientos han ascendido á 12 varones y 11 hembras legítimos en Alicante; y 11 varones y 17 hembras legítimos y uno de los primeros natural en Alcoy.

Para celebrar la festividad de S. Agustín; la Sociedad Apolo, que, como es sabido, ocupa una de las casas de la plaza que lleva el nombre de dicho Santo, ha acordado celebrar en la misma tres solemnes veladas musicales...

- 1.º Paso doble, «Valencia y su Reino». 2.º Mazurka, «Amorosa», de Penella. 3.º Wals dedicado á la Sociedad «Apolo» por J. Jordá. 4.º Segunda polonesa de concierto de M. Marqués (1.ª vez).

5.º Final del 2.º acto de la ópera «Un ballo in maschera».

Las veladas se verificarán á las horas acostumbradas ó sea de 9 á 11 de la noche. Los programas de los dias sucesivos los daremos oportunamente á conocer en nuestras columnas.

El indulto del arresto que sufría en el Castillo de Santa Bárbara de Alicante, el coronel señor Aranda, ha sido al fin concedido.

El castigo á que se hallaba sometido el señor Aranda reconocia por origen una ligera falta, y por el indulto se habia interesado en primer término la prensa de la capital sin distincion de escuelas políticas.

El Coronel Teniente Coronel, primer jefe del Batallon reserva de Alicante, teniendo conocimiento de que varios individuos licenciados del Batallon referido han entregado sus licencias absolutas al vender sus abonarés, hace saber que está prohibido é incurren en responsabilidad los individuos que venden sus documentos militares ó los entregan á otra persona para fines no permitidos...

Correspondencias

Cartas de Madrid.

23 Agosto. Vivimos en medio de la mas lamentable confusion política.

Están en todos los ánimos que despues de los sucesos pasados y en perspectiva otros de muy diversa índole, pero no menos graves, estamos abocados á graves y trascendentales cambios; pero es tanta y tal la confusion que tengo para mí que ni los mismos ministros, ni el jefe de la situacion, siquiera podrian decir en estos momentos concretamente que piensan ni qué harán.

El rey ha revisado hoy las fuerzas de la guarnicion de Zaragoza, siendo muy vitoreado.

Ha habido un pequeño cambio en su itinerario; Las noticias de hoy son que además de Burgo, Logroño y Valladolid, visitará ligeramente á Pamplona, para revistar su guarnicion tambien. En la segunda de las espresadas capitales será presentado el regimiento caballeria de Numancia, sublevado dias atras en Santo Domingo de la Calzada.

El telégrafo comunica que ha dejado de existir despues de penosísimaagonia el representante de la legitimidad en Francia Sr. conde de Chambord. Sus parciales esperan con vivi ansiedad conocer sus últimas disposiciones.

Como se habia anunciado, los ministros se han reunido esta tarde en consejo y continúan á la hora en que escribo. Se ocupan de lo que todos estos dias anteriores. En continuar estudiando los orígenes y medios y con-causas de la pasada insurreccion y de la ley provincial aplicable á Puerto Rico que creian quedará hoy ultimada.

Parece que sobre esto ha llamado la atencion nuestro embajador en París.

Respecto del porvenir inmediato parece que no hay mas pian hasta este momento que dejar que el rey regrese de su primera expedicion, celebrar los ministros todos un consejo, y luego otro con el monarca, antes de la salida de SS. MM. para Galicia. Muchos son los que creen que en él se planteará la cuestion de confianza.

Si esto es así, no sería extraño que con su llegada coincidieran la de otros personajes; entre ellos los señores marques de la Habana, Posada Herrera, Alonso Martinez y Martos.

Yo no creo que nada ocurra en este primer Consejo. Solo un cambio de impresiones. Despues del viaje á Galicia, allá para el 6 ó el 7, los reyes estarán de vuelta en Madrid. Aquí se tropieza en el programa con el grave inconveniente de no saber si el rey realizará su anunciada excursion á Alemania.

Del cuartel real telegrafian que si, hoy mismo, pero aquí la opinion se va pronunciando abundantemente en contra. Si triunfase esta, es indudable que inmediatamente sobrevendrá la cuestion de confianza; de lo contrario no se planteará hasta el regreso del rey de su expedicion.

Boletin Religioso.

SANTO DE HOY.—El Sagrado Corazon de Maria; Beato Juan de Rivera y S. Celerino papa. SANTO DE MAÑANA.—S. José de Calasanz, CULTOS. Iglesia del Sto. Sepulcro.—Continúa el servicio de 40 horas en honor del Sagrado Corazon de Maria por la conversion de los pecadores...

ULTIMA HORA SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR DE EL SERPIS.

(Agencia Mencheta.) Zaragoza 25 Agosto (3:40 mañana).

La recepcion que se ha verificado en Palencia ha sido muy brillante, habiéndose distinguido por su número los conservadores liberales, que llegaban á cerca de trescientos.

Los ministeriales se hallaban representados por unos cien individuos y los izquierdistas eran ocho.

Un representante del partido liber al conservador, pronunció un discurso reiterando su adhesion al trono, y felicitándose de la abortada seccion.

S. M. el Rey ha con testado en términos afectuosos, agradeciendo la manifestacion y alabando la sensatez del pueblo que ha permanecido ageno á tal movimiento, demostrando con su actitud que rechaza toda suerte de violencias.

Logroño 25 Agosto (1:20 tarde). S. M. ha llegado á esta capital, donde se ha hecho una recepcion entusiasta.

El Rey ha revistado las tropas de la guarnicion entre las que figuraban el Regimiento caballeria de Numancia que se sublevó en Santo Domingo de la Calzada. Los soldados, pasar ante el Monarca, reflejan en sus semblanzas el mas sincero arrepentimiento y la vergüenza de que se hallan poseídos por la falta que cometieron conculca de la disciplina militar.

El Rey ha visitado los cuarteles en los que se hallaba reunida la oficialidad, á la que le dirigió un discurso, censurando á los oficiales que no cumplieron la ordenanza oponiéndose notablemente aun á costa de su vida para impedir los disturbios pasados que han redundado en mengua de lejército y en perjuicio de la patria.

Madrid 25 Agosto (4:45 tarde). Los periódicos de hoy se ocupan con preferencia del fallecimiento del pretendiente al trono francés, conde de Chambord.

El lunes es esperado en esta corte el Sr. duque de la Torre. El martes llegará el Sr. Cánovas.

El Rey ha revistado en Logroño las tropas de la guarnicion. A las 6 de la tarde llegará á Burgos.

Segun despachos de Paris ha regresado al Sr. Ruiz Zorrilla.

Pianos y Armoniums.

DEPÓSITO DE M. DALFAU. VALENCIA.

Este depósito que hasta ahora habia tenido su despacho para la venta en la calle Abadía de San Martín, número 14, se ha trasladado á la plaza del Yiguelote, número 4, en donde continuará la venta de los mas perfeccionados modelos, á precios muy económicos atendidas las condiciones y calidad.

Representante en esta ciudad, D. Lorenzo Rigal quien facilitará cuantos datos se puedan desear.

Hierro-Quesada.

Unico reconstituyente para combatir todas las fecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis quimico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro-Quesada es mas rico en medicamento que el de Bravais y todos los demás.

Exijase mi firma en tinta azul sobre la etiqueta exterior roja. Frasco en cuenta-gotas, 8 rs. Dura dos meses, Farmacia del Dr. Quesada, plaza de la Merced, número 7, y en todas las de Alcoy.



# LOS DOMINGOS DE EL SERPIS.

La responsabilidad de los escritos se deja íntegra a los firmantes.— No se devuelven los originales.

## La Semana

Ante todo debo poner en conocimiento de mis constantes y amables lectoras y lectores un suceso que no atañe directamente: ¡estoy enfermo!

Supongo que la noticia importará a todos un ardite; pero para mí es la más interesante de cuantas conozco y por eso la doy.

Lo más particular del caso es, que viéndome tan orondo y tan campechano en la apariencia, nadie diría que estoy tan falto de salud como de dinero, que es lo más hiperbólico que pudiera decir.

Pues, si, señor; me encuentro enfermo y enfermo de varias.

Mi dolencia, no obstante, me ha hecho descubrir un gran filón que pienso explotar: he descubierto que puedo repetir el experimento del famoso doctor Tanner que se pasó sin comer cuarenta días, pues yo llevo ya más de dos semanas viviendo poco menos que como los camaleones, sin que mi cuerpo tolere los alimentos, y, sin embargo, sigo fuerte que fuerte y espero seguir hasta que la enfermedad ó la naturaleza ó yo nos cansemos, y acabe la cosa de un modo u otro, ó como las comedias ó como los dramas.

Suplico, pues, á mis lectoras devotas me tengan presente en sus oraciones y ruegen á Dios por mi salud, que Él se lo pagará y yo se lo agrar deceré, si curo.

Continúan los campos convertidos en idem de batalla. Por doquiera se oyen tiros y se ven cruzar hombres armados.

Pero no se asusten mis lectores, no son imitadores de los que en Badajoz, en Santo Domingo de la Calzada, en Urgel y en Sanz han intentado alterar la paz que la patria gozaba; son pacíficos y honrados padres de familia, presentes, pretéritos ó futuros, aficionados á la caza, que se dedican á perseguir los bichos que por esas sierras pululan. Y no especifico la clase de animales, porque mientras hay quien mata perdices, liebres y conejos, hay quien suele matar inofensivos mochuelos, y alguna que otra mata de tomillo, sino le enjareta el tiro á algún compañero, ó al perro de lo que se han dado casos.

Variedades del tipo de cazadores hay que se dedican á caza prohibida en las masías, con exposición de sus costillas, y otros que en lugar de buscar pájaros se convierten ellos en mirlos que se meten en las viñas y se atraen de uvas hasta reventar.

Si he de decir la verdad, si alguna vez me dedico á la caza, seré de estos últimos; y para ver prácticamente si hago bien en escoger de este modo y al propio tiempo por ver si mejoro un poco, participo á Vds. que me voy un par de días al campo si Vds. gustan venir, ya estamos andando.

ESE

## La agonía de Balzac.

El escritor francés Arsenio Houssaye ha publicado en el *Figaro* una narración de la muerte del insigne novelista y de algunos incidentes ocurridos en las últimas horas de su vida.

Hecha esta narración en frases muy sentidas con admirable lujo de detalles y galanura de estilo, revela en ella su autor episodios hasta aquí ignorados de la vida de Balzac: y por lo que tienen de interesantes y novelescos vamos á referirlos, dejando á Houssaye la responsabilidad de su certeza.

Cuando Balzac volvió á París en 1838 en compañía de su mujer, la rusa Hanska, que tenía ya cincuenta años, con la cual acababa de contraer matrimonio, se imaginaba haber hallado en Rusia una primavera coronada de flores. Tenía ya la muerte muy próxima, pero vivía con sus quimeras de siempre, creyéndose rico y amado, y era feliz.

Un día fué á verle Mr. Annocet director del hospital de Beaujou, y dijo que deseaba hablar con él á solas.

Balzac le recibió como á un amigo y quiso enseñarle cuatro cuadros que había comprado de su viaje á Rusia.

Pero Annocet le objetó que no había venido para contemplar lienzos sino para darle una mala noticia.

Desde hace algunos días, le dijo, está una hermana vuestra en el Hospital de Beaujou.

¡Imposible! contestó Balzac, que temía que su esposa llegara á enterarse de lo que Annocet decía.

—Si, señor Balzac, no me equivoco, es una hermana vuestra.

—Yo no tengo más que una hermana; replicó Balzac, es Mad. de Sarville, y esta no se encuentra en el Hospital.

Insistió el director del Hospital en su afirmación, y el novelista en negar á su hermana, asegurando que conocía muy bien á su familia, y que era imposible estuviese una hermana suya en el Hospital.

Al fin Annocet, no queriendo insistir en la porfía saludó y salió.

Balzac, la condesa rusa Hanska, entraba en la sala, y viéndola á su esposo muy preocupado y conmovido, le preguntó.

—¿Qué os ha dicho ese hombre?

—Venía á verme para interesarme en socorrer las miserias del Hospital, y luego ha pretendido probarme que este cuadro no era de Rafael, sino de Julio Romano.

—Es igual, dijo Hanska. Voy á enviarle cinco luises para sus enfermos.

Harás bien, le contestó Balzac, yo también voy á entregarle otros cinco luises para que compre flores á todas las mujeres que sufren en ese hospital.

—¡Ah! esposo mío, eres siempre el mejor y el más poético de los hombres.

Un momento despues, Balzac quedó solo y desahogó su pena derramando abundante llanto.

Dos meses despues, Balzac estaba postrado próximo á morir. Nadie había colocado flores en su lecho. Llamó á su criada y lo mandó que avisara á Mad. Annocet. Un cuarto de hora mas tarde el director del hospital fué á visitarle.

—¿Qué tal os va, le dijo, desde la vuelta de Rusia?

Balzac, sonriendo tristemente, le contestó.

—He sufrido todos los desastres del gran ejército.

Y luego, despues de dar un suspiro, añadió: —Os he llamado para hacer un acto de contrición. Temo morir, y deseo ponerme bien con mi conciencia. Para ello, comienzo por humillarme y confesarme ante vos. Tenias razon. La enferma aquella era hermana mía. Como Rousseau reuégó de su padre, yo he reuégado de mi hermana. Esto nos ha traído la desgracia á Rousseau y á mí.

Mr. Annocet, le contestó:

—Yo estaba seguro de que era vuestra hermana; pero vos lo habeis dicho: «En todas las familias hay parientes pobres.»

—Sois muy amable. Yo podría disculparme diciendo que no era hermana mía; que me he violentado los impulsos de mi corazón, por que no quería que mi esposa supiera el día de su llegada á Francia que una de sus cuñadas moría en el hospital. Mas prefiero confiaros todo el horror de mi mala acción.

Mr. Annocet le alargó la mano, y le estrechó con efusión en tanto que el enfermo le preguntaba.

—Y mi hermana, ¿ha muerto?

—Si, pero os ha perdonado, y en sus últimos instantes ha orado por vos.

Entre otros incidentes de la enfermedad de Balzac que refiere Houssaye, mereció especial mención el siguiente:

El enfermo, que tenía muchas esperanzas, porque Mr. Balzac poseía el arte de engañarle, ocultándole su estado, quiso preguntar á su médico:

—Mi querido doctor, le dijo, yo no soy un hombre como los demás, y no quisiera verme sorprendido por la muerte. Tengo aún muchas cosas que hacer para acabar mi obra.

—En efecto, habeis levantado uno de los monumentos literarios mas importantes del siglo XIX.

—¿Cuántas ventanas faltan á ese monumento! ¿Cuántos adornos, cuántas estatuas! Doctor, tengo derecho á que me digais toda la verdad. ¿Cuánto tiempo creéis que puedo vivir aún?

El doctor no respondió.

—Veamos, doctor, no me trateis como á un niño. Necesito saber la verdad. Un hombre como yo debe un testamento al público.

—¿Cuánto tiempo, le preguntó á su vez al doctor, necesitais para lo que os resta que hacer?

—Seis meses, respondió Balzac despues de echar despaquito la cuenta, y quedó mirando fijamente al doctor.

—Este no contestó, limitándose á rascarse la cabeza.

—¡Ah! exclamó Balzac. ¡No me concedéis seis meses de vida! Pero al menos, ¿verdad que viviré siquiera seis semanas?

sobre más de 50 volúmenes, y corregiría las páginas malas y daría nuevos toques á los mejores. La firmeza de la voluntad humana hace milagros. Dios ha creado el mundo en seis días; yo podría dar vida inmortal al mundo que he creado, y descansar luego el sétimo tranquilo...

Al llegar aquí le faltó la voz y no pudo continuar. Entonces el doctor le dijo:

—¿Quién puede responder, aquí en la tierra, de una hora? Quizás alguno que se encuentra sano y fuerte morirá antes que vos. Pero ya que me habeis suplicado la verdad, os diré que el testamento para el público debeis hacerlo ahora mismo. Despues tendreis que hacer otro testamento.

¿Por qué esperar á mañana?

Balzac levantó la cabeza y exclamó aterrado: —

¿No tengo más que seis horas?

Despues, dejando caer la cabeza en la almohada, comenzó á delirar y entró en la agonía.

Aquella cabeza creadora se desvanecía en el último desmayo: aquel espíritu luminoso se apagaba en las tinieblas.

Había querido saber la verdad, y el conocimiento de la verdad había acelerado su muerte.

## Revista de Madrid.

(De nuestro servicio particular)

Desde que Xiquena vos dejó á oscuras apagando el alumbrado eléctrico del paseo del Prado, nadie ve claro en los asuntos provinciales ni municipales que tanto preocupan al conde de Xiquena.

El expediente de la fábrica de bugías denominada de «La Estrella» que parece que debía arrojar gran luz sobre la incuria de ciertos ediles, ha necesitado ser resuelto de golpe y porrazo por el gobernador civil, sin atender otras razones.

Cuarenta años de tramitación no habían iluminado bastante el recto criterio de todos los concejales absolutistas, ayancuechos, moderados, unionistas democratas, republicanos, etc. etc., que se han secudido en la administración del Común de esta villa y corte.

Y como para ver claro no hay como prescindir de las luces ajenas, el gobernador actual dijo: «Es preciso resolver este peliagado negocio? Pues demos palo de ciego y acertamos de seguro.»

Y en efecto un buen palo propinado al abuso consuetudinario le permitió acertar y le atrajo todas las simpatías del vecindario que se paga de cosas justas.

Las calles del Fúcar, San Pedro, San Blas, Verónica, Gobernador, etc. eran casi inhabitables hace muchísimo tiempo.

Y no lo eran porque su caserío fuese malo ó porque determinadas exigencias de la vida moderna no hubiesen penetrado en aquel populoso barrio, no; eran inhabitables porque una fábrica de productos químicos, establecida dentro de puertas contra todos los reglamentos y ordenanzas municipales, envenenaba la atmósfera, depositaba en la sangre el germen de enfermedades mortales y hacia que los casos de defunción fuesen mas numerosos en las calles citadas que en otro cualquier distrito de Madrid.

¿Como se comprende que el expediente que se formó con motivo de las infinitas quejas producidas por los vecinos, haya tardado cuarenta y dos años para resolverse?

Si no conociéramos otros *echanillons* de lo que es y ha sido siempre la administración española este bastaría para acreditarla.

Confieso que en el pellejo del conde de Xiquena me habría faltado el valor para estudiar y resolver el expediente de la fábrica de «La Estrella».

Espanta la idea de lo que se habrá escrito sobre el particular durante cerca de medio siglo y las disquisiciones, sutilezas y ergotismos de que habrán tenido que echar mano los regidores pretéritos, para condenar las justas pretensiones de sus administrados.

Una novela de *Poisou du Terrail* en quince tomos, tiene á lo menos el mérito de no aburrir; pero un expediente de cuarenta y dos años de edad (la edad madura) pone los pelos de punta á cualquiera.

Yo creo que en estos últimos años los alcaldes de Madrid D. Nicolas Maria Rivero, señor Gallo, marqués de Sarloal, marqués de Torneros, Abascal y Urquijo, así como los gobernadores revolucionarios, canovistas y sagastinos no han resuelto el expediente supradicho por honor al farrago.

Pero á veces para ser autoridad, lo primero que hay que dejar de ser es... artista.

Loerse el expediente de las bujías es una obra que no la emprende cualquiera. Porque no se trata como el personaje del cuento, de meterse entre pecho y espalda diez y seis paginas de quimica, sino veinticinco legajos de diferentes estilos, letras y ortografía.

¿Cuasi, cuasi el proceso de la gramática y del Diccionario!

Sin embargo, el conde de Xiquena ha tenido ese valor, ha tenido la suficiente paciencia para saturarse de sebo, estearina y otros productos no menos olorosos y siguiendo el hilo del abuso, desenmarañar la madeja y poner las cosas en su lugar.

Reasumiendo: por órden espresa del gobernador se ha mandado cerrar la fábrica de «La Estrella» lográndose con esta medida que los vecinos del barrio antedicho respiren aire puro, despues de cuarenta años de no respirar más que lo que quería el ayuntamiento.

¿Hay ó no motivo para un aplauso?

Mi olfato agradecido (soy vecino de la calle del Fúcar) dice que sí.

Pero no hay gobernador civil sin *pero* en esta pícara tierra de fusionistas.

Ese mismo conde de Xiquena que tan acertado y oportuno ha estado en el expediente de las bujías, ha cometido una verdadera alcaldada en la supresión de la luz eléctrica.

Como si no fuera bastante haber suspendido (sinónimo de ahorcado) las garantías constitucionales, el conde madrileño ha querido que nadie vea en el Prado.

Es plausible, ni está siquiera en lo justo, perjudicar á una empresa por un accidente fortuito de que ella no es responsable?

Con permiso del señor Xiquena cuya autoridad respeto, y cuyo celo aplaudo, me parece que no.

Ya que S. S. es tan amante del justo medio, porque no se coloca siempre en él y evita el forzar la nota que fué siempre el error de lo arbitrario?

Consecuencia obliga, suele decirse.

Y el conde de Xiquena no debía olvidar que en estos momentos oficia de progresista... aunque sin *morrión*.

Madrid 24 Agosto 1883. JUSTO LEAL.

## Los pelos de punta.

Así podría titularse una historia que cuenta el escritor francés Carlos monselet, y que es la última palabra del naturalismo y de la neurósia cisteria.

El mismo Edgardo Poe no ha imaginado una aventura más espantable. Lead, y extremeceos.

La escena es en un *menage d'étudiant*, como dicen los franceses.

Emilio, que aspira á ser con el tiempo un nélaton, almuerza con su compañera... de estudios. Adeline y Emilio, que están en la luna de miel del amor libre, despachan en un santiamén su almuerzo, compuesto de huevos con jamon, é higado saltado.

Todavía están en el postre, cuando Emilio, que á fuer de buen enamorado, no se ha preocupado poco ni mucho de lo que comía, dice de repente: —¿Qué ocurrencia te ha dado de poner higado en el almuerzo? Ni á mí me entusiasma, ni á tí te gusta gran cosa... Digo, me parece á mí...

—Y es verdad, responde Adeline. Pero entonces, ¿por que lo has comprado tú?

—¿Yo? ¡Si en mi vida he puesto los pies en ninguna carniceria!

—Pues el higado no ha entrado solo en casa.. En la mesa de tu cuarto estaba, envuelto en un periódico.

—¡Ah, ya caigo! El portero entró esta mañana á darme un recado; y quizá lo olvidó, en vez de llevarse á algún quinielo.

—¡Tilín! ¡Tilín! ¡Tilín!

—Ve á abrir, Adeline.

—¿Si será el portero que viene por el higado?

—Es posible.

Adeline abre la puerta.

—¡Ola Sebastian!

Sebastian es el amigo íntimo de Emilio, y uno de los internos más aprovechados de la clínica de Lariboisiere.

Estrecha la mano á Emilio, y despues de mirar en torna suyo, pregunta: —¿Habeis encontrado un paquete que debí dejar olvidado ayer?

—¿Envuelto en un periódico? dice Emilio.

—Precisamente.

—¿Un higado, verdad? añade ella.

—Sí, un higado... El de Juana Chiffon... El pobre muchacha ha muerto de un abceso, y el caso era tan interesante, que he querido estudiarla lo de cerca.

—¡Jesús!

—¡Horror!

Adeline cae desmayada. Emilio livida la faz y erizados los cabellos, dice con voz entrecortada: —¡Nos lo hemos almorzado!

IV.

Juana Chiffon—y esta es la nota más dramática del horrible lance—había sido la antecesora de Adeline.

El primer amor de Emilio.



